

tôt. Il y a à Montréal une agitation ouvrière qu'on n'y connaissait pas autrefois. Nos ouvriers laissés à eux-mêmes auraient eu sans doute quelques démêlés par-ci par-là avec ceux qui les emploient, mais patrons et employés se seraient bien vite entendus. Il a fallu pour en arriver à la situation actuelle que ces unions, dirigées du dehors par des étrangers parfois hostiles aux nôtres, obéissent à un mot d'ordre de meneurs qui ne risquent rien en fomentant des troubles dont peut-être ils tirent parti.

Les employeurs, en se refusant à reconnaître les unions, savent qu'ils évitent ainsi des luttes perpétuelles avec leurs employés et que plutôt ils en finiront avec ces unions internationales, plus sûrement la paix entre le capital et le travail renaitra comme dans le passé.

### LA SITUATION DES BANQUES

Le rapport des banques au 30 avril indique une diminution de \$2,400,000 dans la circulation comparativement au chiffre du mois précédent, bien que le montant des escomptes et avances au commerce, au Canada seulement, soit en augmentation de près de \$6,900,000.

La circulation proprement dite, c'est-à-dire le montant des billets circulant dans le public ne paraît pas avoir été affectée, la diminution porte plutôt sur le montant des billets détenus par d'autres banques que celles qui les ont émis, car l'item "billets et chèques sur autres banques" du tableau des banques qui était au 31 mars de \$18,265,000 descend à \$14,801,000, d'où une différence de \$3,464,000. Ce fait indiquerait que quelques banques seraient maintenant en position de consentir de nouvelles avances. En réalité, plusieurs d'entre elles étaient, il y a quelque temps encore, peu en position d'ouvrir de nouveaux comptes et devaient limiter leurs affaires à leur ancienne clientèle. C'est beaucoup à cette rareté de l'argent—que nous avons eu à signaler à différentes reprises—qu'est dû le rappel d'un certain montant de prêts à demande sur garantie de titres. Il y a, en effet, une diminution de \$3,275,000 dans cette catégorie de prêts, soit \$1,740,000 pour ceux consentis au Canada et \$1,535,000 pour ceux faits au dehors. Nous ne serions aucunement surpris qu'à la suite des nombreuses liquidations de bourse qui ont eu lieu dans le mois courant, il n'y ait à fin mai une diminution sensible dans les avances sur titres et valeurs mobilières.

Les dépôts du public présentent une augmentation globale de plus de \$5,250,000 dont \$3,850,000 pour dépôts faits au Canada et \$1,400,000 pour ceux faits dans nos banques à l'étranger.

Les dépôts purement canadiens se divisent, dans cette augmentation, par \$2,

850,000 pour ceux en comptes courants, c'est-à-dire remboursables à demande et par \$1,002,000 pour ceux remboursables après avis.

L'augmentation sensible indiquée plus haut dans le montant des escomptes et prêts au commerce indique l'activité des affaires et la confiance qu'avaient encore en avril dans la situation les banques qui, comme on le sait, mesurent le crédit suivant les circonstances de temps et lieu.

Il est permis de se demander si cette confiance n'est pas aujourd'hui un peu ébranlée par les grèves et les troubles ouvriers qui n'existent pas qu'à Montréal mais sur plusieurs points du Canada. La grève des quais, dans notre port, n'a pas affecté que la métropole commerciale; le port national troublé par les différentes grèves, c'est le pays tout entier qui souffre et dans les importations et dans les exportations. Nous craignons que tous les effets de ces grèves ne se soient pas fait sentir et que leur répercussion sur la classe ouvrière soit d'une plus longue durée que celle des grèves elles-mêmes. Le consommateur atteint dans ses salaires par le chômage dépense forcément moins, achète moins. Du fait d'une diminution dans la consommation, il y a ralentissement dans la prospérité des commerçants, des manufacturiers et des producteurs en général. Or nous avons eu et nous avons encore des grèves. L'accord entre patrons et ouvriers n'existe plus; les ouvriers rompent facilement leurs contrats comme nous venons encore d'en avoir la preuve; il n'y a plus de sécurité pour l'employeur qui voit ses chantiers, ses usines ou ses entreprises désertes pour un oui ou pour un non. Dans de telles conditions, l'argent se resserre et les crédits sont restreints par ceux qui les distribuent. Si l'état de choses actuellement existant devait subsister quelque temps encore, il en résulterait un malaise général dont il est difficile de prévoir toutes les conséquences.

Les conséquences de la grève des débardeurs n'ont pu être très sensibles en avril, car c'est à peine si la navigation interocéanique a été ouverte dans ce mois; aussi, la situation des banques sous examen ne reflète-t-elle pas les craintes qu'ont fait naître depuis les agitations ouvrières.

Voici le tableau résumé de la situation des banques au 31 mars et au 30 avril 1903:

PASSIF.	31 mars 1903	30 avril 1903
Capital versé.....	\$74,883,880	\$75,448,729
Réserves.....	45,371,899	46,258,442
Circulation.....	\$58,283,484	\$55,877,647
Dépôts du gouvernement fédéral.....	3,739,612	2,557,887
Dépôts des gouvernements provinciaux.....	3,726,546	3,564,445
Dép. du public remboursables à demande.....	107,620,884	110,474,577

Dép. du public remboursables après avis.....	264,434,707	265,437,364
Dépôts reçus ailleurs qu'en Canada.....	34,877,955	36,276,446
Emprunts à d'autres banq. en Canada..	788,986	745,061
Dépôts et bal. dus à d'autr. banq. en C.	3,140,175	2,803,514
Bal. dues à d'autres banq. en Anglet...	6,947,154	10,836,344
Bal. dues à d'autres banq. à l'étranger.	1,130,724	1,120,748
Autre passif.....	13,060,204	12,693,227
	\$497,750,512	\$502,387,336

### ACTIF.

Espèces.....	\$13,563,359	\$14,280,598
Billets fédéraux....	24,519,961	26,085,124
Dépôts en garantie de circulation.....	2,799,768	2,802,931
Billets et chèques sur autres banques....	18,265,295	14,301,068
Prêts à d'autres banques en Canada, garantis.....	789,583	745,556
Dépôts et balances dans d'autr. banq. en Canada.....	4,236,184	3,973,653
Balances dues par agences et autres banques en Ang...	4,745,124	2,759,586
Balances dues par agences et autres banq. à l'étranger.	11,260,947	13,176,513
Obligations des gouvernements.....	11,713,919	11,890,052
Obligations des municipalités.....	14,714,483	14,879,750
Obligations, actions et autr. val. mobilières.....	37,170,907	37,902,014
Prêts à dem. remboursables en Can.	48,404,884	46,661,402
Prêts à dem. remboursables ailleurs	39,803,621	38,267,156
Prêts courants en Canada.....	346,292,550	353,170,949
Prêts courants ailleurs.....	29,468,472	32,674,376
Prêts au gouvernement fédéral.....		
Prêts aux gouvernements provinciaux	2,951,309	2,695,158
Créanc. en souffrance	1,894,738	1,880,277
Immeubles.....	849,097	863,218
Hypothèques.....	757,694	760,824
Immeubles occupés par les banques....	7,926,314	8,173,742
Autre actif.....	5,849,429	6,317,900
	\$627,976,830	\$634,762,038

### Personnel

M. Greig, de MM. Wright & Greig Ltd., les distillateurs du Scotch bien connu le "Roderick Dhu" vient de rendre visite à ses représentants au Canada, MM. Hudson, Hébert & Cie, de Montréal.

### Conserves de luxe à prix réduit.

MM. Laporte, Martin & Cie offrent à leurs clients une conserve de légumes qui est appelée à avoir un grand succès. C'est du blé-d'inde conservé en boîtes de 1-gallon et différant du blé-d'inde habituel en ce qu'il est en épis au lieu d'être en grains. Ce blé-d'inde est excellent; beaucoup d'amateurs le préfèrent au blé-d'inde frais. Le prix auquel MM. Laporte, Martin & Cie offrent cette conserve permet à l'épicier de la détailler avec avantage à 50c la boîte.